

ANÁLISIS TERRITORIAL EN EL ECUADOR

Luis Tobar-Pesántez¹

Resumen

En el mundo y de manera particular en Ecuador las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (MIPYMES) son las más numerosas y se constituyen en una fuente generadora de empleo; sin embargo su nivel de competitividad es relativamente bajo lo que se ve reflejado en el resultados de sus Estados Financieros; es por ello que en la presente investigación de carácter descriptivo se presentan los principales hallazgos sobre las mayores dificultades tanto internas como externas que enfrentan estas unidades productivas en el Ecuador fruto de una encuesta realizada a los propietarios y/o principales directivos de estas unidades productivas. En la parte final se incluye un análisis de las recomendaciones para mejorar su competitividad, insumos que se consideran deben contribuir en la generación de política pública.

Esta entrega es parte de la investigación realizada en países de la región por el Observatorio Iberoamericano de la MIPYME, con la participación de 112 universidades de 15 países.

Palabras clave: micro, pequeñas, medianas, empresas, competitividad

JEL: G21, D52, O16

1. Antecedentes

El presente trabajo se constituye en un resumen de los principales productos de la investigación realizados por el Observatorio Iberoamericano de la MIPYME que se desarrolló en el 2023, denominado “Estrategias para mejorar la competitividad de la MIPYME en Iberoamérica” que contó con la participación de la Universidad Politécnica Salesiana, en donde nos centraremos de manera particular en los resultados del Ecuador.

La investigación se constituye en el tercer proyecto que se elaboró en conjunto, sobre las MIPYMES; el primero “Impacto económico de la crisis COVID 19 sobre la MIPYME en Iberoamérica (FAEDPYME, 2021); el segundo “Digitalización y desarrollo sostenible de las MIPYME en Iberoamérica” (FAEDPYME, 2022).

Las 112 instituciones de educación superior pertenecen a los siguientes países: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador (participaron 12 universidades), España, Guatemala, Honduras, México, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay.

Por lo expuesto es importante exponer algunas características e integrantes del Observatorio que lideran estos procesos investigativos conjuntos desde el 2021 “es una estrategia de la Alianza Interredes para la cooperación académica entre redes universitarias: la Fundación para el Análisis Estratégico y Desarrollo de la Pyme

¹ Docente Universidad Politécnica Salesiana, Cuenca 010105, Ecuador ltobar@ups.edu.ec; Orcid <https://orcid.org/0000-0003-4074-323>; <https://www.investigacion.ups.edu.ec/grupo/igomsoh-ups/>

FAEDPYME, la Red Universitaria Iberoamericana sobre Creación de Empresas y Emprendimiento MOTIVA, la Red Latinoamericana de Innovación y Emprendimiento-RLIE del Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración CLADEA y la Red Universitaria de Emprendimiento REUNE de la Asociación Colombiana de Universidades ASCUN, colaboran además el Centro Regional de Promoción de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (CENPROMYPE); Centro Nacional de Competitividad de Panamá; Ministerio de Industria y Comercio, Viceministerio de MIPYMES de Paraguay; Asociación colombiana de las micro, pequeñas y medianas empresas (Acopi); la Cámara de Comercio de Villavicencio y del Casanare en Colombia” (Observatorio Iberoamericano de la MIPYME, 2023).

Al centrar este trabajo en el Ecuador es importante realizar en primer lugar un diagnóstico de cómo se encuentra estructurado el sector productivo en el país; por lo que se comparte el número de unidades productivas.

Tabla 1. Evolución del número de unidades productivas en el Ecuador. Período 2012-2022

Año	Número	% incremento
2012	791.790	
2013	877.485	10,8%
2014	900.799	2,7%
2015	889.247	-1,3%
2016	874.415	-1,7%
2017	912.823	4,4%
2018	914.907	0,2%
2019	887.623	-3,0%
2020	846.617	-4,6%
2021	871.862	3,0%
2022	1.228.415	40,9%

Los datos de 2023 no se encuentran aún disponibles

Fuente: INEC

Elaborado por: El autor

En la tabla 1 se expone el número de unidades productivas en el Ecuador en donde se incluyen las formales y las informales, se puede observar su crecimiento sostenido que fue frenado por la pandemia del COVID-19 en el 2020, en donde se dio una baja del 4,6%, lo que representó el cierre de 41.006 unidades productivas; para el 2022, se ha dado una recuperación importante que ha superado las cifras prepandemia, sobrepasando el millón doscientas mil unidades, un crecimiento del 40,9% con relación al 2021.

A continuación, es importante conocer cómo se encuentran clasificadas las unidades productivas con referencia a su tamaño y una comparación de su evolución en el período 2021-2022².

Tabla 2. Unidades productivas en el Ecuador clasificadas por tamaño. Período 2012-2022

Año	2021	2022	21-22	21-22
------------	-------------	-------------	--------------	--------------

² Son datos extraídos del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC) más recientes.

Tamaño	Número	%	Número	%	Incremento	%
Micro	796.044	91,3%	1.150.627	93,7%	354.583	44,5%
Pequeñas	56.710	6,5%	57.123	4,7%	413	0,7%
Medianas	14.478	1,7%	15.539	1,3%	1.061	7,3%
Grandes	4.630	0,5%	5.126	0,4%	496	10,7%
Total	871.862	100%	1.228.415	100%	356.553	40,9%

Fuente: INEC

Elaborado por: El autor

De los datos expuestos de la tabla 2 se desprende que las unidades productivas de menor tamaño, las microempresas son las más numerosas, proporción que se ha incrementado en el 2022 en donde llegan al 93,7% del total. Por el contrario, la gran empresa representa tan solo el 0,4%.

Por otra parte, al ser el 2022 el año en donde se reflejó el mayor crecimiento de las unidades productivas, llegando al 40,9%, se consideró conveniente determinar el tamaño de las unidades en donde se produjo el mayor incremento, reflejándose en el caso de las microempresas el número de 354.583 lo que representó el 44,5% con relación al año 2021.

Tabla 3. Evolución del número de unidades productivas formales en el Ecuador. Período 2012-2022

Año	Total empresas R*	N. empresas SI**	%
2012	44.759	44.162	98,7%
2013	50.069	49.430	98,7%
2014	57.765	55.052	95,3%
2015	61.274	60.981	99,5%
2016	66.680	66.308	99,4%
2017	73.783	72.765	98,6%
2018	82.620	75.576	91,5%
2019	93.370	84.512	90,5%
2020	104.295	90.353	86,6%
2021	119.492	95.243	79,7%
2022	136.244	103.337	75,8%
2023	155.218		

*Total empresas registradas en la Superintendencia corte al 24 de febrero 2024

** Número de empresas que han presentado sus estados financieros a la Superintendencia de Compañías

Fuente: SUPERCIAS

Elaborado por: El autor

La tabla 3 hace referencia exclusivamente a las empresas formales, las legalmente constituidas en la Superintendencia de Compañías; en donde se puede observar que su crecimiento ha sido periódico incluso en el año de la pandemia del COVID-19, llegando a 155.218 empresas según reporta la (Superintendencia de Compañías, 2023).

Es importante señalar que las empresas tienen la obligación de presentar sus Estados Financieros del ejercicio económico hasta el mes de abril del siguiente año, por tal motivo no se incluye la información del 2023. Sin embargo, un factor importante a considerar es la baja en el cumplimiento de esta obligación en los últimos años; en el año de la pandemia cumplieron con lo establecido el 86,6% de las empresas para luego

ir disminuyendo al 75,8% en el 2022, lo cual se debe a múltiples factores que no es objeto del presente trabajo.

A continuación, se detalla su composición por tamaño.

Tabla 4. Empresas formales en el Ecuador clasificadas por tamaño 2021-2022

Año	2021		2022		21-22	21-22
Tamaño	Número	%	Número	%	Incremento	
Micro	62.680	65,8%	68.176	66,0%	5.496	8,8%
Pequeña	22.052	23,2%	23.796	23,0%	1.744	7,9%
Mediana	7.239	7,6%	7.787	7,5%	548	7,6%
Grande	3.272	3,4%	3.578	3,5%	306	9,4%
Total	95.243	100,0%	103.337	100%	8.094	8,5%

Fuente: SUPERCIAS

Elaborado por: El autor

En el caso de las empresas legalmente constituidas si bien la tendencia se mantiene en cuanto a la estructura por tamaño, pero en porcentaje menor en el caso de las microempresas que llegan al 66% del total; en el otro extremo se encuentran las grandes con una participación del 3,5%. Por otra parte, el incremento en el número total de empresas del 2021 con relación al 2022 es del 8,5%.

Concluimos esta primera parte con un detalle de cómo ha sido el comportamiento financiero de las empresas formales al 2022 que corresponde a la información más reciente disponible.

Tabla 5. Resultados obtenidos por las empresas formales en Ecuador año 2022

Tamaño	Utilidad*	%
Micro	-27,6	-0,4%
Pequeña	345,8	4,5%
Mediana	664,7	8,6%
Grande	6.742	87,3%
Total	7.725	100%

*valores en millones de dólares

Información con corte al 1 de marzo 2024

Fuente: SUPERCIAS

Elaborado por: El autor

Los datos de la tabla 5 nos permiten conocer los resultados financieros del ejercicio económico del 2022 publicados en la Superintendencia de Compañías en el 2023, en donde se refleja una utilidad de 7.725 millones de dólares. Destacándose una alta concentración de los resultados en la gran empresa llegando a un monto de 6.742 millones de dólares, lo que representa el 87,3% del total generado, esto a pesar de que son las menos numerosas conforme se señala en la tabla 4 son 3.578 empresas que corresponde al 3,5% del total.

En el otro extremo se encuentran las microempresas que registraron pérdidas de 27,6 millones en el ejercicio económico señalado; esta situación refuerza la investigación que se centra en las MIPYMES para poder determinar cuáles son las

principales dificultades que atraviesan con el fin de plantear opciones para mejorar su competitividad y lograr su mayor crecimiento.

2. Metodología

El Observatorio en conjunto con las instituciones participantes realizó el trabajo a través de la opinión de técnicos en MIPYMES de cada país; para ello se estableció la siguiente clasificación de expertos de acuerdo con los siguientes sectores: manufactura, construcción, servicios, comercio, turismo, academia, gobierno y representantes de las cámaras de la producción. Para la obtención de la información se estableció un cuestionario de tipo cualitativo y otro cuantitativo que fue aplicado entre los meses de marzo y mayo del 2023 (Observatorio Iberoamericano de la MIPYME, 2023).

Las variables del cuestionario cuantitativo se midieron con una escala de Likert de 1 a 5 (1 nada importante, 5 muy importante). Los datos recogidos se subieron a una plataforma online diseñada por FAEDPYME para su posterior análisis en SPSS. Los principales resultados a continuación:

3. Análisis

Iniciamos el análisis compartiendo los resultados del cuestionario tipo cuantitativo, en donde conoceremos cuáles son los principales problemas que pueden amenazar la competitividad de las MIPYMES; los dividimos en internos y externos.

Tabla 6. Factores Internos que afecta a las MIPYMES en Ecuador. Año 2023

PROBLEMA	PUNTAJE
Problemas para acceder a mercados internacionales	3,85
Problemas relacionados con la innovación de productos/servicios	3,80
Deficiencia de recursos y procesos tecnológicos de la empresa	3,70
Problemas relacionados con la cadena logística (proveedores-clientes)	3,55
Débil cultura empresarial	3,50
Problemas de calidad de productos o servicios	3,49
Problemas de organización y dirección en la empresa	3,48
Altos costos asociados a medidas de sostenibilidad	3,41
Escaso grado de digitalización de la empresa	3,39
Personal de la empresa poco cualificado	3,37
Problemas de morosidad	3,37
Dificultades para la transmisión generacional de la empresa	3,35
Problemas de ciberseguridad de la empresa	3,29

Fuente: FAEDPYME

Elaborado por: El autor

De acuerdo con la información proporcionada por expertos en MIPYMES los tres factores internos más relevantes que afectan su crecimiento y competitividad son: en primer lugar, los relacionados con el acceso a mercados internacionales, aspecto relevante tomando en consideración que el país se ha abierto al mercado mundial a través de la firma de tratados comerciales. Cabe señalar que hasta el 2019 se registraron 11 tratados comerciales, destacándose en importancia el firmado con la Unión Europea en el 2016, y con el Reino Unido en el 2019 (Ministerio de la Producción, 2023); sin embargo en la actualidad se han firmado nuevos “Tratados de Libre

Comercio”, el más relevante con China, constituyéndose el primer acuerdo comercial que Ecuador suscribe con un país asiático, un mercado de 1.400 millones consumidores con alto poder adquisitivo (Ministerio de la Producción, 2024); acuerdo aprobado por la Asamblea Nacional el 7 de febrero (PRIMICIAS, 2024); si a lo señalado se suma los tratados con Costa Rica y Corea del Sur se puede ver la importancia que tienen los mercados internacionales para el Ecuador, de ahí que se ha señalado como el principal problema para las MIPYMES.

En segundo lugar, problemas relacionados con la innovación; este es un tema muy complejo para el Ecuador; de acuerdo con el Índice Mundial de Innovación 2023; (OMPI, 2024), el país se encuentra en el puesto 104 de 132 economías analizadas; más aún se ubica en el último lugar de América de Sur, lo cual es sumamente grave ya que, si no se invierte en investigación, innovación las unidades productivas no podrán desarrollarse adecuadamente.

Y, en tercer lugar, problemas relacionados con los recursos y procesos tecnológicos de las empresas, este particular tiene relación directa con la innovación, y se constituye en uno de los siete pilares que se consideran para establecer el ranking de Innovación (Estay, 2023), en donde se refleja que, en el Ecuador en tiempo de la inteligencia artificial, no se destinan los suficientes recursos para hacer frente a este reto.

Tabla 7. Factores externos que afecta a las MIPYMES en Ecuador

PROBLEMA	PUNTAJE
Problemas de corrupción política, extorsiones o inseguridad ciudadana	4,37
Elevados tipos de interés	4,3
Problemas burocráticos en la Administración Pública	4,16
Ausencia de políticas públicas y/o programas de apoyo a las MIPYMES	4,15
Problemas derivados de la inflación	3,76
Alta informalidad de las MIPYMES	3,76
Insuficiente infraestructura logística (conexiones, infraestructura del transporte)	3,76
Altos costos de energía	3,67
Dificultad para encontrar personal cualificado en el mercado laboral	3,58

Fuente: FAEDPYME

Elaborado por: El autor

Por otra parte, los factores externos afectan el funcionamiento de todas las unidades productivas, con un ingrediente adicional, en su mayoría no están el alcance de los propietarios poder eliminarlos en su totalidad. Al igual que en la tabla 6, nos referiremos a los tres mayores problemas externos encontrados.

El más complejo con el 4,37/5, hace referencia a los problemas de la corrupción, extorsión e inseguridad ciudadana, esto lamentablemente es el reflejo de la situación grave de conmoción por la que atraviesa el Ecuador. En el Indicador de Corrupción el país ha permanecido en los últimos lugares de acuerdo al ranking de (Transparency International, 2024), por otra parte, de acuerdo con el “Índice global de crimen organizado 2023” publicado por (GLOBAL INITIATIVE, 2024), el país ocupa el cuarto lugar en América Latina con una escala impresionante de delitos en los dos últimos años

que motivo que el actual presidente Daniel Noboa mediante Decreto Ejecutivo N. 111 el 9 de enero del 2024 reconociendo la existencia de un conflicto armado interno, entre otros aspectos decretando un estado de excepción (Presidencia de la República del Ecuador, 2024).

La inseguridad en el país ha ocasionado incluso el cierre de miles de negocios, la migración de miles de ecuatorianos (Sánchez, 2024), siendo un problema que no se supera desde años atrás y que se constituyó en uno de los retos para el actual presidente (Tobar, 2023).

Un segundo factor externo que influye en los negocios lo constituye las elevadas tasas de interés para una economía dolarizada que impacta directamente en la rentabilidad de los negocios, situación que ha ocasionado un amplio debate en el país, la Asociación de Bancos Privados (ASOBANCA, 2021) defiende los techos de las tasas por múltiples factores y se encuentra en contra de una fijación de estas, señalan que sea el mercado que las defina³. Además, destaca cuáles son los elementos clave que componen las tasas activas⁴.

Finalmente, el tercer mayor problema de origen externo hace referencia a trámites burocráticos vinculados a la Administración Pública; siendo este un factor que afecta a todos por igual, pero en mayor medida a las empresas de menor tamaño.

A nivel mundial se cuenta con el Indicador de “Facilidad para hacer negocios”, que considera parámetros como los trámites para la apertura de un negocio, el manejo de los permisos de construcción, la obtención de electricidad, las dificultades para obtener un crédito, cumplimiento de contratos, resolución de insolvencia, entre otros, en donde el Ecuador para el 2023 ocupa el puesto 129 en el mundo de 189 economías analizadas (Banco Mundial, 2024), situación que guarda relación con lo señalado por los expertos en cuanto al tercer mayor problema.

A continuación, los resultados del cuestionario tipo cualitativo que fueron procesados por el (Observatorio Iberoamericano de la MIPYME, 2023) a través del programa NVIVO.

Tabla 8. Mayores obstáculos que afectan a las MIPYMES en Ecuador

OBSTÁCULOS	DETALLE
------------	---------

³ **Exclusión financiera:** causada por menor posibilidad de colocación en segmentos que implican mayores costos por una mayor prima de riesgo, limitando la inclusión financiera.

Aumento en la informalidad: dado que la población de mayor riesgo quedaría fuera del acceso a crédito, estos se verán obligados a buscar fuentes de financiamiento informales (chulco).

Menor competencia, innovación y competitividad: existiría un desincentivo para invertir en innovación y calidad de servicios ya que el precio del dinero no reflejaría sus costos actuales en una coyuntura de crisis.

Afectación en la solvencia: con una menor tasa que no necesariamente reflejaría el riesgo total de la colocación de créditos, se requerirán mayores provisiones, que, dependiendo de su magnitud, podrían llegar a afectar el patrimonio.

Reducción de operaciones crediticias: ya que se limitaría la colocación de crédito a los solicitantes de algunos segmentos, principalmente aquellos que representan mayor riesgo (mayor costo) (ASOBANCA, 2021).

⁴ El costo de fondeo, es decir, el costo que debe pagar la entidad financiera por conseguir dinero sea a los ahorristas o también a otras entidades de exterior.

El costo asociado al riesgo de prestar dinero a un cliente, es decir, es el costo que debe asumir una entidad financiera para recuperar el dinero prestado a través de un crédito.

El costo operativo que asume una entidad financiera para atender a los clientes, como, por ejemplo, el pago a empleados, agencias, seguridad, infraestructura informática, monitoreo, seguimiento a sus clientes con crédito, entre otros.

El costo de los tributos y contribuciones que paga el sistema financiero en Ecuador (ASOBANCA, 2021)

INSEGURIDAD CORRUPCIÓN	Alta presencia de delincuencia
	Extorciones
	Inseguridad en carreteras
	Corrupción en el sector público y privado
ACCESO AL FINANCIAMIENTO	Elevados tipos de interés
	Limitado acceso al crédito bancario
	Restricciones financieras
	Condiciones financieras muy exigentes
BUROCRACIA O DEFICIENCIAS DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA	Escasa cultura financiera
	Ausencia de políticas de apoyo a las MIPYMES
	Carencia de información sobre políticas de apoyo a las MIPYMES
	Excesiva burocracia para crear una empresa
	Falta de motivación para la formalización de las MIPYMES
IMPUESTOS	Problemas de corrupción
	La informalidad no paga impuestos
	Exceso de presión fiscal
	Cambios en la normativa tributaria
CADENA LOGÍSTICA PROVEEDORES-CLIENTES	Falta de asesoramiento contable y fiscal
	Falta de conocimiento del mercado
	Comercio electrónico
	Relaciones con proveedores
	Relaciones con clientes
INFLACIÓN Y PRECIOS	Cadena de logística
	Efectos en los márgenes
	Aumento del costo de materias primas, transporte, energías
	Informalidad
PERSONAL CUALIFICADO	Pérdida de capacidad adquisitiva de clientes
	Dificultad para encontrar personal cualificado
	Dificultad para mantener el talento
	Nivel de formación de directivos
COSTO LABORAL	Carencias de gestión empresarial
	Altos costos laborales
	Legislación laboral
	Baja flexibilidad laboral
INTERNACIONALIZACIÓN	Informalidad
	Acceso a mercados internacionales
	Productos importados
	Competencia de las grandes empresas
TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN	Falta de ayuda a la internacionalización
	Baja innovación y nivel tecnológico
	Precio de los recursos tecnológicos
	Falta de personal especializado

Fuente: FAEDPYME

Elaborado por: El autor

En la tabla 8, se definen los mayores obstáculos que enfrentan las MIPYMES juntamente con el detalle de los aspectos más importantes que señalaron los expertos en la encuesta.

Los resultados obtenidos en la investigación en base al cuestionario cualitativo nos dan una panorámica clara de los principales obstáculos que enfrentan las MIPYMES de acuerdo con lo que han señalado los expertos, en donde el entorno no favorece en

mayor medida al crecimiento sostenido de este importante sector de la economía en el Ecuador.

En este punto es importante señalar la investigación sobre las MIPYMES en la ciudad de Cuenca ⁵, realizada en el 2014 (Tobar, 2014), en donde se establecieron una serie de factores negativos que afectan la competitividad y que, a pesar de transcurridos cerca de una década, muchos de ellos se repiten, lo que demuestra que este sector no ha sido atendido adecuadamente.

Tabla 9. Debilidades de las MIPYMES en Cuenca Año 2014

DEBILIDADES
Escaso conocimiento de la rentabilidad negocio
Personal capacitado insuficiente
Limitado uso de computadores
Falta de sistemas de control de calidad
Falta de sistemas de seguridad y salud
No se realizan investigaciones de mercado
Débil estructura organizacional
Registros contables no adecuadas
bajo acceso al financiamiento
Dificultades en los volúmenes de producción
Deficiente estado de sus equipos
Altas tasas de interés
Mínima afiliación a gremios
Bajo acceso al mercado internacional
Limitaciones en uso de internet
No disponer de sitio web

Fuente: Investigación doctoral

Elaborado por: El autor

Continuamos con la exposición de los resultados con un análisis en donde se detallan las principales propuestas de mejora formulada por los expertos, aspecto que lo consideramos como uno de los aportes más significativos del presente trabajo, ya que debemos tomarlo como una oportunidad de mejora.

Tabla 10. Propuestas de mejoramiento de las MIPYMES

PROPUESTAS	PUNTAJE
Facilitar una mayor vinculación entre actores públicos, empresas y universidades	4,42
Promover un sistema bancario especializado en la financiación de las MIPYMES	4,37
Incrementar ayudas a la inversión	4,30

⁵ Se comparte esta información tan solo para tener como referencia, considerando que la realidad de la ciudad de Cuenca en el 2014 tendría mucha relación con el estado de la MIPYMES en todo el país; en dicho estudio se analizó la situación de las MIPYMES, en función de la matriz FODA, fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas.

Incrementar los incentivos para el acceso a los mercados internacionales	4,28
Reducción de impuestos (presión fiscal)	4,24
Facilitar más información y mejorar asesoramiento a las empresas	4,19
Facilitar procesos de integración y cooperación entre empresas	4,16
Mayor fomento a la transformación digital de las MIPYMES	4,15
Reducir la complejidad de la normativa contable y fiscal	4,11
Reducción de los trámites para la creación de empresas	4,11
Mayor difusión y divulgación de las ayudas o servicios públicos a MIPYMES	4,11
Aumentar la flexibilidad laboral	4,09
Incrementar las ayudas a la formación y actualización de los RRHH	4,03
Reducir la complejidad del ordenamiento jurídico	3,94
Reducción de cuotas que la empresa abona para la Seguridad Social	3,51

Fuente: FAEDPYME

Elaborado por: El autor

Analizaremos las tres primeras; en el Ecuador la principal propuesta con 4,42/5 tiene relación con facilitar la vinculación entre actores públicos, privados y universidades, situación que ha sido fruto de debate en todo el mundo y de manera particular en el país, la misma se debe orientar a diversos campos sobre todo enfocados en la tarea de integrar proyectos de Investigación y desarrollo tecnológico con participación conjunta (García, 2019).

La segunda propuesta está vinculada al tema financiero y gira alrededor de disponer de entes del sistema financiero especializados en el financiamiento de las MIPYMES, aspecto que en el país requiere atención urgente, ya que una de las mayores dificultades por las que atraviesan los microempresarios está relacionada con la falta de acceso al crédito a tasas competitivas y a plazos que le permitan cancelar sus obligaciones sin inconvenientes, obteniendo adecuados márgenes de rentabilidad y mantenerse en el mercado.

En tercer lugar, se encuentra lo relacionado a las ayudas a la inversión, en donde se incluyen la creación de ciertas subvenciones para determinadas actividades que les permitan su crecimiento y consecuentemente generación de empleo. Se incluye en este punto la necesidad de ayudas para la formalización de estas unidades productivas, con énfasis en las de menor tamaño.

Finalizamos esta entrega con un detalle de la principal propuesta de mejoramiento de las MIPYMES por país, esto para tener una visión general y poder establecer una comparación con los países de Iberoamérica en donde se aplicó similar cuestionario.

Tabla 11. Principal propuesta de mejoramiento de las MIPYMES en países de Iberoamérica

PAÍS	PRINCIPAL PROPUESTA	PUNTAJE
Argentina	Problemas derivados de la inflación	4,66
Brasil	Reducción de impuestos	4,65
Chile	Incrementar las ayudas a la inversión	4,32

Colombia	Incrementar las ayudas a la inversión	4,36
Costa Rica	Reducción de las cuotas que la empresa abona para la Seguridad Social	4,60
Ecuador	Facilitar una mayor vinculación entre los actores públicos, empresas y universidades	4,42
España	Reducción de impuestos	4,30
México	Reducción de impuestos	4,21
Panamá	Promover un sistema bancario especializado en la financiación de las MIPYMES	4,63
Paraguay	Incrementar las ayudas a la inversión	4,45
Perú	Facilitar una mayor vinculación entre los actores públicos, empresas y universidades	4,09
R. Dominicana	Reducción de impuestos	4,50
Uruguay	Reducción de impuestos	4,25

Fuente: FAEDPYME
 Elaborado por: El autor

La mayoría de los países coincide en la propuesta de reducción de impuestos (la quinta propuesta en el caso ecuatoriano⁶), constituyéndose la disminución de la carga fiscal como uno de los mecanismos para mejorar la competitividad de las MIPYMES, seguido de la propuesta de incremento de ayudas a la inversión; problemas derivados de la inflación (caso particular dadas las condiciones de crisis económica por la que atraviesa Argentina); aspectos que consideramos pueden analizarse en una nueva investigación.

4. Comentarios

Las micro, pequeñas y medianas empresas en Ecuador son las más numerosos, llegan al 93,7% del total de las unidades productivas incluidas las formales e informales.

Las empresas legalmente constituidas en el Ecuador (las formales), representan apenas el 11% del total de las unidades productivas evidenciándose en los últimos años un número cada vez mayor de empresas que incumplen su obligación de presentación de sus Estados Financieros, tema a ser considerado en futuras investigaciones.

Las MIPYMES se han visto afectadas por una serie de problemas internos y externos que limitan su crecimiento y competitividad situación que se ve reflejada en sus resultados financieros, en donde la gran empresa es la mayor concentradora de utilidades, al contrario, las empresas más pequeñas registraron pérdida, evidenciándose diferencias cada vez más crecientes.

Las mayores limitaciones de las MIPYMES, están relacionadas con el no adecuado acceso a los mercados internacionales; problemas relacionados con la innovación de sus productos, servicios, procesos y en general a toda la gestión al interior de la empresa.

Siendo además los problemas relacionados con el entorno (con escaso poder de maniobra para sus directivos) los que más impactan en su funcionamiento, estos están relacionados de manera principal a los temas de inseguridad y corrupción sin precedentes que se han dado en el país en los últimos años, que ha obligado a cerrar a

⁶ En el Ecuador el presidente Daniel Noboa ha señalado que el Impuesto al Valor Agregado se incrementará al 15% a partir del 1 de abril (América Economía, 2024), aspecto que hubiera influenciado a que este tema sea una de las primeras propuestas que se hayan formulado en el país al igual que en los de la región.

muchas empresas y a otras a limitado su deseo de expansión y crecimiento; esto sumado a las elevadas tasas de interés con acceso limitado al crédito en condiciones no adecuadas y a un sistema público ineficiente que no apoya en mayor medida al sector empresarial con una serie de trámites burocráticos que hacen que llevar adelante una empresa se vuelva cada vez más complejo.

Por otra parte se han planteado una serie de sugerencias o propuestas para mejorar la competitividad de las MIPYMES entre las que se destacan el fortalecimiento de las alianzas entre academia y los sectores productivos incluido el sector público que permitan fortalecer la investigación y desarrollo elemento ausente en la mayoría de empresas; otra propuesta muy importante es la de promover un sistema bancario especializado en MIPYMES (aspecto que lo podría desarrollar un banco estatal como lo es BanEcuador bajo una adecuada dirección técnica y no política), sumado a las ayudas o subvenciones que el Estado pueda dar a la empresas en especial a las de menor tamaño.

Todo el trabajo realizado por el (Observatorio Iberoamericano de la MIPYME, 2023) en unión con las instituciones de educación superior de la mayoría de los países de Iberoamérica se deben constituir en un insumo para los diferentes gobernantes en especial del Ecuador para formular política pública que promueva una mejora en la competitividad de las MIPYMES grandes generadoras de empleo.

Bibliografía

- ASOBANCA. (agosto de 2021). *El ABC de las tasas de interés en Ecuador*. Obtenido de <https://asobanca.org.ec/tasas-interes-ecuador-contexto-internacional-comyf/#:~:text=El%20banco%20paga%20un%20valor,el%20dinero%20en%20el%20banco.>
- Banco Mundial. (5 de enero de 2024). *Facilidad para hacer negocios*. Obtenido de <https://archive.doingbusiness.org/es/rankings>
- El Correo. (27 de enero de 2024). *Ley urgente para subir el IVA no suma apoyos en la Asamblea y bancadas de mayoría insisten en otras opciones*. Obtenido de <https://diariocorreo.com.ec/93820/portada/ley-urgente-para-subir-el-iva-no-suma-apoyos-en-la-asamblea-y-bancadas-de-mayoria-insisten-en-otras-opciones>
- Estay, C. (7 de noviembre de 2023). *Ecuador: El rol de la tecnología en la innovación según el Índice Global de Innovación*. Obtenido de <https://itahora.com/2023/11/07/ecuador-el-rol-de-la-tecnologia-en-la-innovacion-segun-el-indice-global-de-innovacion/#:~:text=La%20publicaci%C3%B3n%2>
- FAEDPYME. (18 de noviembre de 2021). *Impacto económico de la crisis del COVID-19 sobre la MIPYME en Iberoamérica*. Obtenido de <http://faedpyme.upct.es/article/informes-mipyme-2021-impacto-economico-de-la-crisis-covid-19-sobre-la-mipyme-en-iberoamerica>
- FAEDPYME. (8 de noviembre de 2022). *Digitalización y desarrollo sostenible de la MIPYME en Iberoamérica*. Obtenido de <http://faedpyme.upct.es/article/presentacion-informe-mipymes-iberoamerica-2022/174>

- García, A. (10 de septiembre de 2019). *Un caso concreto de la colaboración Universidad - Empresa: Camposeven*. Obtenido de <https://www.universidadesdeinvestigacion.com/referencias-institucionales/relacion-universidad-empresa>
- GLOBAL INITIATIVE. (15 de enero de 2024). *Índice Global de crimen organizado 2023*. Obtenido de <https://globalinitiative.net/wp-content/uploads/2023/09/1%CC%81ndice-global-de-crimen-organizado-2023.pdf>
- INFOBAE. (27 de abril de 2021). *Colombia, entre los cuatro países de América con mayor gasto militar durante la pandemia*. Obtenido de <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/27/colombia-entre-los-cuatro-paises-de-america-con-mayor-gasto-militar-durante-la-pandemia/>
- Ministerio de la Producción. (10 de mayo de 2023). *Acuerdos Comerciales, acuerdos viegntes*. Obtenido de <https://www.produccion.gob.ec/acuerdos-comerciales/>
- Ministerio de la Producción. (10 de enero de 2024). *Tratado de Libre Comercio Ecuador-China*. Obtenido de <https://www.produccion.gob.ec/tratado-de-libre-comercio-ecuador-china/>
- Ministerio de Producción. (2020). *Emisión de Registro Único de Mipymes*. Obtenido de <https://www.gob.ec/mpceip/tramites/emision-registro-unico-mipymes>
- OMPI. (15 de enero de 2024). *Índice mundial de innovación 2023*. Obtenido de https://www.wipo.int/global_innovation_index/es/2023/
- Oriol, R. (19 de marzo de 2019). *Bancarización: Los retos y oportunidades de la banca latinoamericana*. Obtenido de <https://canalnewsecuador.com/2019/03/19/bancarizacion-los-retos-y-oportunidades-de-la-banca-latinoamericana/>
- PRIMICIAS. (7 de febrero de 2024). *¿Cuándo entraría en vigencia el acuerdo comercial con China?*. Obtenido de <https://www.primicias.ec/noticias/economia/acuerdo-comercial-china-ecuador/>
- Presidencia de la República del Ecuador. (9 de enero de 2024). *Decreto N. 111*. Obtenido de https://www.comunicacion.gob.ec/wp-content/uploads/2024/01/Decreto_Ejecutivo_No._111_20240009145200_20240009145207.pdf
- Sánchez, C. (24 de febrero de 2024). Una nueva ola migratoria en Ecuador. *Diario El Mercurio*. Obtenido de <https://elmercurio.com.ec/2024/02/24/nueva-ola-migratoria-ecuador/>
- Supercias. (12 de enero de 2022). *Ranking empresarial*. Obtenido de <https://appscvs.supercias.gob.ec/rankingCias/>
- Superintendencia de Compañías. (26 de febrero de 2023). *Ranking 2023*. Obtenido de <https://appscvsmovil.supercias.gob.ec/ranking/reporte.html>
- Tobar, L. (2014). *Las Pequeñas y Medianas Empresas en Cuenca. Su impacto en la economía local*. León España: Tesis doctoral.

- Tobar, L. (mayo de 2021). La economía para el nuevo Presidente del Ecuador. *Notas de Economía*, 2(30). doi:10.13140/RG.2.2.34103.0400
- Tobar, L., & Solano, S. (2018). The Importance of Small and Medium Enterprises in the City of Cuenca-Ecuador and Their Contribution to the Creation of Employment. *Academy of Accounting and Financial Studies Journal*, 1-17.
- Transparency International. (30 de enero de 2024). *Corruption Perceptions Index*. Obtenido de <https://www.transparency.org/es/press/cpi2023-corruption-perceptions-index-weakening-justice-systems-leave-corruption-unchecked>